

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Juéves 30 de Julio de 1885.

Año XIII. Núm. 3.752.

Correo de hoy

Paris 26 julio.

El sábado último se discutió en la Cámara de los diputados el proyecto de ley concediendo al ministerio de la Marina y de las Colonias un crédito de 12.190.000 francos por los gastos ocasionados á consecuencia de los acontecimientos ocurridos en la isla de Madagascar.

El actual Gabinete francés ha aceptado la herencia de este proyecto, que el ministerio Ferry poco antes de su caída presentó á las Cámaras, declarando á la Comisión que el Gobierno seguiría en este asunto una política conservadora manteniendo el «statu quo» y reservando á la futura Cámara la decisión sobre la política colonial futura.

El debate tomó las proporciones y toda la elevación de miras que requiere un asunto tan trascendental como la política colonial en su conjunto. Mr. Mahy, el ilustre diputado por la isla de la Reunión al contestar á Mr. Georges Perin, que intentó una vez mas formar el proceso de la política colonial francesa, supo encontrar elevados acentos patrióticos que conmovieron profundamente la Cámara. «Estas posesiones por tanto tiempo desdénadas, decía el orador, son parte integrante y no la menos importante del patrimonio material y moral del pueblo francés, por eso el abandono de nuestras colonias ha sido siempre el signo mas característico de nuestra decadencia en el mundo». El orador no se ha limitado por otra parte á estas consideraciones sino que descendiendo a las ventajas positivas ha sabido demostrar que Madagascar es una de las pocas colonias que ofrecen un campo de explotación suficientemente extenso y bastante libre para excitar y recompensar toda empresa comercial. Su extensión, su fertilidad, la escasa densidad de su población la colocan en inmejorables condiciones para una colonización fructuosa. Su pasado no la agotado como á tantas otras colonias y para disputarla á Francia existe solo un puñado de indígenas sin vitalidad propia y sin fuerza de resistencia bajo el punto de vista técnico y político.

Nada decimos de la importancia marítima de esta estación naval, pues teniendo en cuenta el papel considerable que Francia empieza á representar en el lejano Oriente, se ofrece claramente á la consideración de todo el mundo.

En resumen, el efecto producido por el discurso de Mr. Mahy ha sido inmenso en la Cámara y ha valido á su autor una ovación calorosa.

Mr. Ferry que estaba presente, se ha aproximado al orador al descender de la tribuna y le ha dicho al estrecharle la mano: «Con vuestro discurso habeis hecho imposible el abandono de Madagascar». En vano ha tratado Mr. Pelletan de criticar la expedición pretendiendo que solo tenia por objeto proteger y ayudar á los misioneros; su discurso solo ha conseguido aburrir á la Cámara que le ha escuchado con impaciencia. Solo ha conseguido que Mr. Jules Ferry le recuerde sus antiguos discursos sobre el derecho de las razas superiores á civilizar á las inferiores.

El lunes ha debido continuar la discusión y se espera un discurso de Mr. Jules Ferry.

Y es tanta la importancia que se dá actualmente en Francia a los acontecimientos coloniales, que cualquier otra cuestión queda relegada al olvido.

Las impresiones pesimistas que el silencio del gobierno francés respecto al estado de los asuntos en el Annam, habian producido en la opinion pública, se han desvanecido algun tanto con el último despacho del general de Courcy, que el gabinete francés ha publicado íntegro y fielmente, segun promesa hecha por el ministro de la Guerra, Mr. Campenon, en la Cámara. Segun este despacho, las medidas adoptadas por el general han derrotado sin combate a Thuyet, cuya posición actual en la ciudadela de Cam-Lo, cortado como se encuentra por el lado de Hué al Sur é incomunicado con Thang-Hoa al Norte, es insostenible por mas tiempo. La ocupación de Dong-Hoi ha puesto en poder de los franceses el camino real que parte de Hué á la frontera china, mientras que la prudente táctica de De Courcy ha conseguido dominar del mismo modo el célebre camino de la montaña, construido despues de la toma de Thuan-Au y de la instalación de los franceses en Hué para facilitar las comunicaciones entre las tropas annamitas y los Banderas Negras. Esta operación bastará para impedir que los insurrectos se extiendan por el Ngé-An: y por el Thanh-Hoa, en cuyos territorios cuenta Thuyet numerosos partidarios; tambien por ella se ha hecho imposible para los insurrectos su union con los Banderas Negras que ocupan la ribera derecha del Day, cerrándoles de paso el camino de la rica comarca de Thang-Hoa, en donde sus tropas encontrarían en abundancia los víveres que la region en que hoy están encerrados no puede ofrecerles. Estas consideraciones son las que permiten asegurar que en la posición en que Thuyet se encuentra no tendrá mas remedio que disolver su ejército.

Segun telégrama recibido de Londres, las últimas noticias del Sudan, confirman de una manera casi indudable la muerte del Mahdi; segun ellas, Osman Digma, jefe de los insurrectos en la region de Suakim recibió la noticia y tendria motivos para juzgarla cierta y digna de crédito, cuando no dudó un momento en ordenar la celebración de una ceremonia pública en honor del falso profeta.

La evacuación de las Islas Pescadores está terminada por completo: el 22 del actual abandonó el puerto de Makung el último navío francés, llevando las últimas tropas de ocupación. Si los franceses hubiesen podido conservar esta estación que todos los oficiales de marina califican de los mares de la China, se hubiesen librado de la necesidad en que se encuentran actualmente de acudir á los ingleses ó alemanes para proveerse de carbon en aquellos mares. Es verdaderamente lamentable que mientras que los ingleses se establecen precisamente durante estos dias en Port-Hamilton, los franceses abando-

nen tan fácilmente lo que tantos esfuerzos les ha costado conseguir. Es verdad que la política colonial inglesa es mas razonada, y cuando dá un paso y cuando pone el pié en un territorio es porque ha medido ya todas las consecuencias y por eso no suelta nunca lo que una vez llega á caer entre sus manos.

El domingo publicó el «Figaro» una carta sumamente interesante y digna de la mayor publicidad por la originalidad que revela en un asunto tan importante como la inhumación de los cadáveres.

El enterramiento de los muertos se hace cada dia mas difícil por falta de lugar, y por otra parte, cada vez se van persuadiendo los pueblos de todas las desventajas higiénicas que acarece. La cremación repugna á nuestras ideas religiosas y no carece de algunos inconvenientes. ¿Qué hacer, pues?

Hé aquí la respuesta que un ingeniero químico francés, M. J. Kergovats, ha dado en esta cuestión importante.

Despues de analizar el enterramiento, la cremación y el embalsamamiento, concluye por afirmar que él ha descubierto el medio indiscutiblemente mejor: la conservación de los cuerpos por la galvanoplastia. «Mis experiencias, dice, hechas sobre once cuerpos humanos y mas de cien cadáveres de animales, han salido todas admirablemente. Basta frotar el cuerpo con plumbagina y en este estado sumergirlo en el baño galvanoplástico. Si no se quiere emplear el cobre por ser caro, ahí está el zinc, por ejemplo, para los pobres. Los ricos podrían emplear la plata y hasta el oro»

Galvanoplasticemos, pues, nuestros muertos. ¡Abajo los cadáveres! De hoy en adelante cada uno tendremos nuestra estatua —H.

(«Crónica de Cataluña.»)

Dice el «Figaro» del 26:

«Se ha recibido en Londres una noticia muy grave de la frontera afgana. El paso de Zulficar, objeto de tantas controversias y discusiones diplomáticas, está ocupado cerca de tres semanas ha por las avanzadas rusas.

Segun su acostumbrada táctica, los rusos han querido tener á su favor el hecho consumado y diplomacia no tendrá que hacer mas que registrarle de grado ó por fuerza. Mas, los ingleses no ocultan el mal humor que dicho suceso les ha causado, y forman un campamento en Candahar, acercándose así al terreno de las operaciones militares que tal vez hayan de efectuarse mas adelante.

Despues de recibido el firman de la Emperatriz Victoria que le confiere la cruz de la Estrella de las Indias, el emir del Afghanistan ha mandado hacer una salva de 101 cañonazos. Cabul ha estado iluminada por espacio de tres noches consecutivas y se han fijado en los sitios públicos de la capital y en el resto de ella copias del firman.

Una manifestación popular hecha el 24 de este mes en San Petersburgo demuestra que la opinion pública en la capital de Rusia se inclina á la guerra. Hé aquí co-

mo la refiere el «Telegraph»:

«Ayer el Emperador Alejandro III asistió á la función dada en el Teatro de Verano, en Kamennow-Ostrow. En un teatro imperial, situado en una isla del Neva, en el cual representan los artistas de la corte.

El Czar fué vivamente aclamado, y á los gritos de «¡Viva el Czar!» se añadieron los de «¡Guerra á Inglaterra!» «¡Abajo Inglaterra!» Hubo un entusiasmo indescribible.

El Czar parecia muy conmovido y salió tarde del teatro. La multitud le aclamó y le acompañó, dando los mismos gritos que antes, hasta Palacio.

Es preciso no olvidar que la opinion pública obligó al anterior Czar á hacer guerra á Turquía nueve años atrás.

Parece incontestable que el pueblo ruso de las ciudades y de los puertos de mar está á favor de la guerra contra Inglaterra; mas esta potencia hará todo lo posible para evitarla, pues no puede menos de perder con ella.»

De Zamora nos escribe con fecha 25 nuestro corresponsal:

«A la vez que la epidemia colérica ha invadido nuestra comarca, causando graves estragos en las personas, las tempestades que de continuo sufrimos nos tienen por completo anonadados.

Se quejan infinidad de pueblos donde se ha perdido por completo la cosecha y han sucumbido varias personas á causa de chispas eléctricas y terribles aguaceros.

Villaralbo, pueblo inmediato á esta, sufrió ayer muchísimo, arrastrando las corrientes las mieses que en las eras se hallaban, así como los aperos de labranza que habia en las mismas, y se hubieran anegado las casas si los vecinos no hubiesen acudido á tiempo á interceptar el paso á las aguas, que á duras penas pudieron conseguir.

Segun las últimas noticias sobre el cólera en Villalouso, en las últimas doce horas han ocurrido 57 invasiones, que con las de los dias anteriores suman 104 y bastantes defunciones.

El alcalde del mismo, que daba parte al señor gobernador del estado sanitario, á las once de la noche, á las cinco de la mañana se hallaba invadido y muerto á las pocas horas.

El ayuntamiento ha pedido al señor gobernador le mande algun médico, y éste ha ordenado á los de los pueblos inmediatos se presenten en el foco colérico á compartir con el de aquel los trabajos de tan penosa profesion.

El vicepresidente de la comisión provincial, señor Solalinde, ha salido para el mismo con dos hermanas de la Caridad.

En Pozo antiguo han ocurrido ocho invasiones y tres defunciones, y en Toro dos invasiones que han pasado á defunciones enseguida.

La mayoría de los casos son fulminantes.—H.

Cartas particulares de Don Benito dan cuenta del estado, por todo extremo angustioso de los habitantes de dicha ciudad. Todas las personas bien acomodadas

han abandonado la poblacion, incluso algunas á quienes sus deberes oficiales deberian haber retenido allí. La epidemia colérica, con producir muy cerca de cien víctimas diarias, es poca cosa comparada con la horrosa miseria que existe, pues la paralización de los trabajos industriales y agrícolas, hace que más de diez mil personas que viven directa ó indirectamente de dichas faenas, carezcan hoy en absoluto de los medios de subsistencia.

Hasta ahora, la epidemia solo se ha cebado en la clase menesterosa, respetando á las personas sometidas á un buen régimen higiénico y alimenticio.

Todos los enterradores y empleados en el cementerio ó han fallecido ó han desaparecido de la poblacion.

De «La Alianza Aragonesa», de Zaragoza, del lunes, tomamos lo siguiente:

«Anteayer la epidemia pareció recrudecerse algun tanto en Zaragoza.

Hasta las ocho de la noche iban inscritas 74 defunciones en el Juzgado de San Pablo y 15 en el del Pilar, total 89.

Ayer tan solo se registraron 70; 41 en el primero y 29 en el segundo.

Esta mañana hasta las doce se habian inscrito 21 en ambos Juzgados.

La estadística como se vé se muestra favorable al decrecimiento de la epidemia.»

«Segun los datos que se nos facilitan, en los 90 pueblos de la provincia azotados por la epidemia, se han registrado hoy 738 invasiones y 241 defunciones. Entre los mas castigados figuran: Caspe, Sástago, Belchite, Herrera, Gelse, Lumpiaque, Fabara, Tosos, Letux, Epila, Azuara, Cetina, Aniñon, Villaroya de la Sierra, Pleñas, Ariza y Uncastillo.

«Digna es de todo elogio la actividad desplegada por el coronel del regimiento de Castillejos y el médico militar don Domingo del Pueyo.

Hace bastantes dias, que en el cuartel donde se acampa dicho regimiento, apareció un foco de infeccion de muy alarmantes proporciones. Con fumigaciones, desinfecciones enérgicas, consiguieron poner el cuartel en las mejores condiciones de higiene.

A pesar de esto, como el germen, se habia desarrollado en todos los individuos del regimiento, con un celo y una abnegacion rayada en sacrificio el ilustrado médico D. Domingo Pueyo, logró cortar la enfermedad en sus primeros síntomas, empleando con fé un medicamento que considera infalible: el sulfato de quinina.

«Cartas que recibimos de Belchite pintan con tristísimos colores la angustiosa situacion de aquella importante villa.

Enfermos el párroco, los tres alcaldes y cuatro regidores despues de rivalizar en heroísmo; ejerciendo de alcalde nuestro querido amigo y correligionario D. Teodoro Bielsa, que á la vez tiene que servir su farmacia, cuyo practicante se halla enfermo; indispuestos los médicos y quizás enfermos á estas horas, á causa de no haber dormido en nueve dias; con cerca de 400 atacados; sin personal para recoger, conducir y enterrar los cadáveres, operacion que se verifica á vecinal por no haber quien se preste á ello, sea cual fuese la retribucion que se le dé, tal es el sombrío cuadro que ofrece Belchite en estos momentos.»

TELEGRAMAS

Madrid 25.—En Murcia se ha celebrado la desaparicion de la epidemia, despi-

diéndose el gobernador de la poblacion.

Madrid 26.—La «Gaceta» nada inserta de interés.

El Sr. Villaverde ha resuelto que concluyan los acordonamientos y los lazaretos. El ministro manda un inspector especial para este cargo.

El señor Villaverde ha relevado del cargo al gobernador de Soria, por evadir su presencia en Monteagudo, donde el cólera se ha desarrollado en grandes proporciones.

El gobernador de Málaga y el secretario del Gobierno de Sevilla han sido conminados con la cesantía, por consentir los lazaretos.

En Búrgos han fallecido del cólera dos sujetos procedentes de Zaragoza.

En Torrejon de Ardoz hubo ayer 20 casos.

París 27.—El «Morning-Post» manifiesta mucha impaciencia é indignacion, motivadas, dice, por la actitud de Rusia; añadiendo que la situacion va haciéndose ridícula para Inglaterra, la cual debe tomar una resolucion definitiva y demostrar si su poderío es verdadero ó no lo es.

Comunican al «Daily News» desde San Petersburgo que el marqués de Salisbury ha propuesto el alejamiento de las tropas rusas de las posiciones avanzadas de Zulficar á fin de evitar un conflicto eventual, y que Rusia está dispuesta á aceptar dicha propuesta, pero mediante la condicion de que los afganes no ocuparán en manera alguna dichas posiciones.

Las noticias recibidas de Suakin afirman que en el campamento de Osman Digma se considera como cierta la noticia del fallecimiento del Mahdi.

Valencia 28.—Ayer ocurrieron en esta ciudad 40 invasiones y 19 defunciones.

Ha producido alguna alarma la llegada de gran número de fugitivos de Requena, Utiel, Alcoy y otros puntos.

El gobernador civil de esta provincia, señor, Botella, ha regresado ya de su visita á Onteniente y Valle de Albaida, en donde ha entregado algunos fondos para atender á las atenciones mas urgentes.

París 28.—Se ha confirmado la noticia de que el cónsul de Francia en San Sebastian, Mr. Tribonville, será separado de su puesto; pero esta separacion no tendrá el carácter de una destinacion, sino que será nombrado para ocupar un puesto análogo al que tenia. El motivo de esta separacion no es otro que haberse considerado como un hecho conveniente para dar por terminado completamente el incidente surgido, y dejar apaciguados los ánimos.

En la sesion celebrada hoy por la Cámara de los diputados, M. Julio Ferry ha tratado de justificar en un largo discurso su política colonial, habiendo sido interrumpido varias veces por las protestas hechas contra sus afirmaciones, pero lo que M. Julio Ferry ha manifestado el propósito de abandonar la tribuna; pero accediendo á las instancias de gran número de diputados, ha continuado la defensa de su política. A petición de M. Clemenceau, la Cámara ha acordado continuar la discusion el jueves próximo.

En el Senado ha comenzado hoy la discusion de los presupuestos.

París 28.—Ha fallecido en Ramsgate (Inglaterra) M. Montefiore.

El marqués de Salisbury ha confirmado en la sesion celebrada por la Cámara de los lores la emision de un empréstito egipcio y ha manifestado que en breve comunicaria á dicha Cámara algunos documentos sobre este asunto.

En la sesion de la Cámara de los comunes, M. Hicks-Beach ha dicho que M. Wolff se halla acreditado cerca del Sultan con una comision especial relativa á los asuntos de Egipto y que luego despues irá á dicho país.

Gaceta

Asuntos del día

De un extremo á otro, España está llena de zozobra, porque los pueblos que no sufren aún los rigores de la epidemia, van perdiendo las esperanzas de librarse de ella.

Cada día son peores las noticias: de las provincias valencianas ha pasado el cólera á la otra parte del Ebro; invade de prisa la provincia de Tarragona, y amenaza á la de Barcelona, en cuya capital van menudeando los casos, aunque no se ha hecho todavía la declaracion oficial del contagio.

En Aragón, la provincia de Zaragoza está llena enteramente, y la de Teruel en gran parte. Las dos Castillas se hallan ya casi por completo epidemiadas, y en Madrid siembra el pánico el aumento que van tomando los casos, reducidos á corto número hasta ahora.

Por Andalucía avanza triunfante el temible enemigo, que llega hasta tropezar con el mar, infestando á Jaén, Granada y Almería.

Cuando faltan todavía dos meses de verano, es bien justificado el temor de que la epidemia no perdona provincia alguna, produciendo quizás mas víctimas que las anteriores que España ha sufrido del mismo funesto germen gangéptico.

Los periódicos, como es natural, dan á esta vitalísima cuestion el lugar preferente; y á la vez que las noticias desconsoladoras que llegan de los pueblos epidemiados, llenan sus columnas las quejas por el desbarajuste y la anarquía que reina en materia de precauciones sanitarias.

Es difícil evitar que los pueblos se defiendan y acordonen contra la epidemia, cuando están aún libres de ella; y por mas que se esfuerce el señor Villaverde en redactar circulares y expedir telegramas, no acabara con el cantonalismo sanitario que reina en todas partes.

No tiene la culpa de ello el gobierno, pero si alguna parte. No ha habido en este grave asunto la consecuencia y la constancia que eran necesarias para hacer prevalecer un plan meditado y uniforme. El mismo Sr. Romero Robledo, que con eficacia acudia el año pasado á la defensa del territorio nacional contra el contagio que de fuera nos os amenazaba, este año ha hecho repetidos alardes de que no habia cólera en España, cuando el mal estaba ya bastante encendido. Se ha perdido el mejor tiempo para ahogar la epidemia, y ahora, cuando ya no se le pueden poner vallas, el gobierno carece de la autoridad moral que tenia el año pasado para hacer respetar sus disposiciones.

Eso es lo que nosotros entendemos, y lo hemos de decir con nuestra franqueza acostumbrada.

De la cuestion Ferrán, que tanto se relaciona con estos tristes asuntos de la epidemia, no diremos ahora nada en pró y en contra; pero, ¿será inoportuno preguntar si no hay bastante ya de esos discursos en Ateneos é Institutos, en los cuales se luce mucha erudicion, pero no

se resuelve nada, y de esos dictámenes de las Academias, en que tampoco se aciata ni se precisa cosa alguna, para venir á lo verdaderamente práctico y decisivo, que es la experimentacion bien hecha y oficialmente intervenida? ¿Tantas dificultades hay para una cosa tan sencilla? ¿Por qué cuesta tanto hacerla? ¿No parece sino que haya empeño en mantener la duda y la confusion en un problema que tanto interesa resolver, y cuanto antes mejor!

De política, nada tenemos que decir hoy á nuestros lectores. Los periódicos madrileños hasta se olvidan de echar cuentas y hacer cálculos sobre lo que durará el ministerio recién remendado. De lo único que se ocupan, en este orden de cosas, es de la última sesion del ayuntamiento de Madrid, en la que los prohombres de las oposiciones propusieron un voto de censura al alcalde (que fué desechado) por cierta sabasta para el servicio de incendios. Asuntos son estos de interés local, que no interesan grandemente á nuestros suscritores.

Parece que ahora vá teniendo más visos de probabilidad la noticia de la muerte del Madhi, que en un principio fué acogida con incredulidad. El corresponsal de *El Imparcial* en Lóndres dice que, segun sus informes, el gobierno inglés cree cierta la noticia y que, tan pronto como reciba de Egipto la confirmacion del suceso, lo comunicará á la Cámara.

El corresponsal añade que en los círculos oficiosos no se hace misterio, de que si en efecto el Madhi ha muerto, la posicion de Inglaterra frente á Rusia variará bastante y acentuará la nota de no ceder en una línea más de lo que cedió el gabinete Gladstone, y de no permitir apazamientos que eternicen el conflicto.

El plazo máximo que se fija generalmente para la rectificacion de fronteras, es de dos meses.

El Diputado por este Distrito,

Sr. Marqués de Paredes, ha dirigido al Ayuntamiento de esta ciudad el siguiente telegrama en contestacion al que le dirigió anteayer la Corporacion municipal sobre el asunto cuarentenario.

«Ministro se niega rotundamente á lo que pide ese Ayuntamiento.—Paredes.»

Las gestiones practicadas á fin

de que se permitiera imponer cinco dias de observacion á las procedencias de Barcelona y otros puntos que se hallen en iguales condiciones que la capital de Cataluña no han tenido el resultado satisfactorio que era de esperar atendido el espíritu que en general reina en esta ciudad y á las medidas de rigor que se han adoptado y siguen prevaleciendo en otros puntos.

La Direccion General de Beneficencia y Sanidad, ha reiterado el extricto cumplimiento de la Real Orden de 22 del actual, disponiendo se practique, en los buques de dichas procedencias, una rigurosa visita de inspeccion de pasajeros y tripulantes, y que los que presenten síntomas del cólera morbo sean aislados y destinados á lazareto súplico para su tratamiento. Los que no ofrezcan tales indicios, deberán desembarcar y ser admitidos en el acto á libre plática. El cargamento y mercancías contu-

maces serán desinfectados sobre cubierta ó en punto conveniente del puerto durante veinte y cuatro horas.

Con motivo de haberse reiterado lo dispuesto en la aludida Real Orden, y de ser hoy jueves, día de llegada del vapor *Puerto-Mahon*, el público estaba ansioso por conocer el acuerdo que prevalecería en tan importante asunto.

A su llegada, ha sido detenido el vapor-correo en las inmediaciones de la Is'ta llamada de la Cuarentena é inmediatamente el Director de Sanidad ha practicado rigurosa visita á los tripulantes y pasajeros del espresado buque.

En vista de las noticias contradictorias que circulan sobre el estado sanitario de Barcelona en cuya ciudad, segun unos, han ocurrido casos de cólera y segun otros nó. se ha dispuesto la detencion del *Puerto-Mahon*, interin se resuelve si ha de admitirse á libre plática ó si ha de sujetarse á observacion.

Estas son las noticias que nos hemos procurado hasta última hora acerca de un asunto que tan justamente escita el interés del público.

La Señora Directora del Asilo de Huérfanas de esta ciudad, en contestacion á la pregunta que el «Católico» le hace en los números 29 y 30, nos ha autorizado para declarar, que las Hermanas Carmelitas salieron de dicho establecimiento por disposicion de sus legítimos Superiores, que lo son el Prelado y la Superiora General de las Hermanas.

En Palma se ha sujetado á tres días de observacion el vapor-correo *Menorca*, llegado hoy á dicha capital.

Sabemos que el Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis telegrafió ayer al Sr. Ministro de Gracia y Justicia interesándole para que se sirva gestionar cerca del Sr. Ministro de la Gobernacion á fin de que éste autorize á la Junta de Sanidad de este puerto para imponer cinco días de observacion á las procedencias de Barcelona y otros puntos sospechosos.

Entre los pasajeros llegados hoy se encuentra D. Alejandro Churrua mayor general de la escuadra de instruccion.

En la mañana de hoy ha fallecido ahogado un niño de trece meses, hijo de una familia de esta ciudad á quien criaba una buena mujer que vive en la Alquería Cremada.

Hallábase la nodriza ocupada en los quehaceres domésticos y la criatura jugando en el patio de la casa, cuando al salir aquella para tomar al niño en sus brazos, vió que se habia caído dentro de una tinaja que contenía cosa de unos dos palmos de agua: la criatura habia ya fallecido.

Dado parte del hecho al Juzgado, acudió éste acompañado del médico Sr. Seguí y Michel, quien reconoció el cadáver.

Mañana tendrá lugar el relevo de la fuerza destacada en la Fortale-

za de Isabel-II con igual número de la que existe en esta ciudad.

Para las diez de esta noche están nuevamente convocadas para celebrar otra reunion y tratar de medidas sanitarias, las autoridades que ya lo verificaron ayer en las Casas Consistoriales.

Sabemos que existe la idea de establecer en esta Ciudad por un oficial de un Cuerpo facultativo clases preparatorias para el ingreso en las diferentes carreras científicas del Estado, así civiles como militares, cuyas clases se abrirán al reunirse un número suficiente de alumnos y comprenderán las asignaturas de Matemáticas, Historia, Idiomas, etc.

Si alguna familia deseára más amplios informes acerca de este asunto que tanta importancia encierra para sus intereses y para el porvenir de la juventud, podrá enterarse en la redaccion de este periódico.

El obispo de Mondoñedo ha ofrecido 2.000 duros para el caso de que la epidemia se presente en su diócesis, y además su palacio en Masma con las camas necesarias para que sea convertido en hospital.

Ha llegado sin novedad á Puerto-Rico continuando su viage á la Habana el vapor correo *Ciudad de Cádiz*.

Por Real orden de 5 del actual se ha dispuesto que los buques que entren y salgan en todos los puertos de la Peninsula y Ultramar durante la noche, paguen dobles derechos de practica y valiza de los que pagan hoy.

Cuarenta y tres facultativos de Barcelona han suscrito un dictámen, segun el cual son peligrosas las corridas de toros bajo el punto de vista de la higiene, por reunir gran número de personas que pueden proceder de puntos infestados.

Por eso en Madrid siguen dándose corridas.

Los fuertes calores que desde hace dias venimos experimentando, manteniendo constantemente alta la temperatura, son generales, pues de todas partes anuncian lo mismo.

Anteayer una numerosa comision en que tenian su representante la gran mayoría de los municipios de los partidos de Inca y Manacor fué presentada al Sr. Gobernador de la provincia por el Diputado á Cortes D. Juan Mascanet y Ochando y algunos señores de la Comision provincial. La Comision expuso respetuosamente al Sr. Gobernador las dificultades que se ofrecian para que en algunos pueblos pudieran llevarse á término las prescripciones de los nuevos presupuestos, particularmente con referencia á los gravámenes que pesan sobre los vinos, con objeto de que la primera autoridad de la provincia pusiera en conocimiento del Gobierno de S. M. las razones expuestas ante su representante en estas islas.

Dias de salida de los correos para nuestras posesiones ultramar-

nas en el mes de agosto:

Para Cuba.—Hoy y mañana saldrán expediciones de Madrid que seguirán la primera por Queenstown (via Estados-Unidos) y la segunda por Southampton, el 5 y el 8 vuelve á salir respectivamente de Madrid y Queenstown, sale otra vez el 8 de Madrid y el 10 de Cádiz por vapor español, el 12 y el 15 saldrá de nuevo de Madrid y Queenstown, el 19 y 21 del primer punto y Coruña, repite la salida de Madrid el 19 y el 29 para salir el 22 por Queenstown y por Santander (este en vapor francés), el 26 y el 29 le hace de Madrid y Queenstown, el 28 y 30 de la primera ciudad y Cádiz, y por último el 30 sale de la corte y el 2 de setiembre de Southampton.

Para Puerto-Rico.—Sale de Madrid en los días 8, 19, 20, 28 y 30 y el 10 de Cádiz, el 21 de la Coruña, el 22 de Santander (vapor francés), el 30 de Cádiz y el 2 de setiembre de Southampton.

Para Filipinas.—Saldrá el día 1.º de agosto de Barcelona el vapor «Isla de Mindanao» de la Compañia Transatlántica, y volverá á salir de nuevo de esta el 12 y el 16 del puerto de Marsel'la.

Se ha dispuesto que los guardias marinas disfruten solo dos meses de licencia durante los cuatro años de embarco. El tiempo que, además del señalado, disfruten como licencia, se considerará como si no estuvieran embarcados, no pudiendo, por tanto, examinarse hasta haber cumplido el tiempo reglamentario de embarco, para optar á la primera clase y al empleo de oficial.

Desde que han empezado á sentirse los efectos de la epidemia en Zaragoza se nota la ausencia de muchas personas, quienes por su posicion social ó política nunca debieran abandonar sus cargos y ménos en las presentes circunstancias.

Un periódico añade, al reproducir esta noticia de *La Alianza*, que algunas cartas hacen subir á 20.000 almas el número de las que se han aumentado de Zaragoza, pero la cifra nos parece exagerada.

Sirva de leccion la siguiente noticia que publica un colega leridano:

«Unos de los pasados dias salió de Lérida un alegre bandada de muchachos, que frisaban entre 9 y 13 años de edad, de los cuales algunos se dirigieron á nadar al rio y otros á coretear por la huerta.

Los primeros no tuvieron afortunadamente ningun percance; los segundos, en número de tres, empezaron á atracarse de moras de zumaque (*raudons*) de las que se extrae el alcaloide Coriamitina, activo principio venenoso, y no hay que decir que los infelices fueron luego presa de los dolores mas agudos, falleciendo ayer por intoxicacion uno de ellos, no habiendo sucumbido los otros dos, el uno por haber comido parcamente dicho fruto á consecuencia de no gustarle y el otro por habersele propinado á tiempo un vomitivo.

El muerto es hijo del comandante Morató.»

Los pasajeros llegados en el vapor correo «Puerto-Mahon» son:

Don Narciso Martín, Antonio Viñas, Anastasio Terron esposa y 2 niños, Manuel Alemañy, Folch Estone, Antonia Roca, Pedro Tuduri, Juan Marqués é hijo Joaquín Salord, Francisco Meliá, Antonia Moll, Maria Piris, Matias Pérez, José Sans Enrique Estrada, Domingo Dueso, Teresa Saladriga, Amalia de Vigo 4 hijos y criado, Esterio Boada, Fernando Casas, Ana Gil y un niño, Benito Zaragoza, Antonia Benjam, Ana Casanovas y un niño, Juana Masanet, 4 Oficiales, 15 guardas marinas, 2 marineros y 2 soldados.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 29.—8 n.

En Madrid, durante las últimas veinte y cuatro horas han ocurrido 26 casos de cólera y 15 muertos entre estos el Diputado Provincial Sr. Calvo.

El Ayuntamiento de Huesca ha dimitido.

En Zudela ha tenido lugar una manifestacion contra los médicos de la localidad por haber declarado algunos casos de cólera.

4 p. 59'80.

Madrid 30.—11'45 m.

Segun los partes sanitarios que publica «La Gaceta» de Madrid, durante las últimas veinte y cuatro horas han ocurrido en las capitales y pueblos que se citan las siguientes invasiones del cólera:

	Invasiones	Defunciones
Madrid	34	19
Zaragoza	223	62
Provincia id.	521	224
Toledo	2	»
Provincia de id.	435	135
Albacete	157	32
Provincia de Jaen	107	68
Valencia	32	7
Provincia id.	304	163
Cuenca	14	5
Resto Provincia	70	30
Múrcia	9	6
Provincia id.	135	88
Cartagena	62	27
Segovia	14	3
Provincia de id.	12	7
Provincia de Alicante	230	165
Castellon	15	9
Provincia Tarragona	216	»
Teruel	84	14
Provincia de Teruel	462	110
Don Benito	29	29

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Andon y san Senen mártires y el beato Manes hermano de Santo Domingo de Guzman.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. la Sagrada Familia en el Carmen.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen mañana concluye la devocion de las Cuarenta Horas dedicadas al Gran fundador de la ínclita Compañia de Jesus, San Ignacio de Loyola: se descubre Su Divina Magestad á las 5 y media de la mañana con misas rezadas y á las 7 la de Comunión general; á las 10 la mayor solemne, en cuyo ofertorio hará su panegirico D. José Pons Pbro. Vicario. Por la tarde Rosario y meditacion á las 3 1/2, á las 6 solemnes Vísperas seguirá el sermón á cargo del Rdo. Sr. Lic. Ecnomo de S. Francisco de Asis, despues la procesion por el interior del templo Bendicion con el Santísimo Sacramento y Reserva.

En la de Sta. Maria, continúa por la noche el devoto octavario consagrado á Sta. Ana Madre de Maria Santísima.

Santo de mañana.

San Ignacio de Loyola fundador.

A la hora de cerrar el presente número no estaba aun acordado los dias de observacion á que debe sugerirse el vapor *Puerto-Mahon*.

Cambios corrientes en la plaza de Barcelona el día 28 Julio 1885

T. perp. int.	59'75	F-c. Alicante	00'00
Id. id. exterior	59'52	OBLIGACIONES	
4 p. 100 amort.	78'50	N. de España	69'65
Consolid. int.	00'00	F-c. T. Barcelona y Francia	100'00
B. T. Cuba	87'50	Id. id. 3	59'90
ACCIONES.			
B. Barcelona	82'75	Abadesas	82'15
B. H. Colonial	90'50	F-c. Alm á Val.	53'65
C. Mercantil	45'00	Orenses	44'50
P. Descuentos.	00'00	CAMBIOS	
B. Ibérico	00'00	Sobre Lond.	46'95
F-c. B. á Fran.	35'00	París	4'89
Id. Alm. á Tar.	000'00	Marsella	4'89
Orenses	18'75		
N. de España	105'25		

Bolsa de Barcelona 29—6'00 t.

4 p. 100	ciento int.	58'650
4 p. 100	Exterior.	58'500
4 p. 100	amortizable.	78'250
B. H. de Cuba.		87'620
B. Hispano Colonial.		45'250
Crédito Mercantil.		45'000
Banco de Cataluña.		19'000
F. C. de Barcelona á Francia.		34'500
F.-C. del N. de España.		105'000
Orenses.		18'370
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. 100		59'870
F.-C. de Medina á Orense y Vigo.		44'370
Id. Almansa.		53'620
Id. Norte.		69'620
Madrid 29		
4 p. 100	perpétuo.	59'800
4 p. 100	amortizable.	78'000
B. Hipotecarios de Cuba.		87'500

Movimiento del Puerto.

Entrados el 29
 De Cartagena balandra «Maria Antonieta» pat. Domingo Rodriguez con 6 trips. 1 pasag. y mineral.
Despachados el 30
 Para Palma balandra «S. Bartolome» pat. Guillermo Ferradas con 7 trips. y cebada.
 Para idem. balandra «S. José» pat. Bartolomé Bosch con 6 trips. y loza.
 Para Sevilla polacra goleta «Anita» Cap. D. Bernardo Seguí con 7 trips. azucar y petroleo.
Entrados el 30
 De Barcelona vapor correo «Puerto Mahon» Cap. D. Miguel Tudury con 21 trips. 59 pasags. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán de este Puerto.

Hace saber: que para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar me remite el Sr. Comandante de la fragata «Gerona», Escuela de Cabos de cañon, el anuncio siguiente:

«Habiendo 63 plazas de artilleros de mar vacantes en esta escuela, se noticia á los individuos de esta localidad de la clase de matriculados ó paisanos que teniendo 19 años cumplidos de edad, deseen ingresar en ella y reunan los requisitos de saber leer y escribir, 1 metro 650 milímetros de talla, pueden presentarse á bordo de la referida fragata de doce á dos de la tarde todos los días laborables, donde se les pondrá de manifiesto el Reglamento de cabos cañon, y una vez aceptadas sus prescripciones por los interesados con el consentimiento de sus padres ó tutores, se les concederá la admision.—A bordo Puerto de Mahon 29 Julio 1885.—José Marzan.»

Y con el fin indicado se hace presente por medio de este Edicto.—Mahon 30 Julio 1885.—Juan Cardona y Netto.

El Comisario de Guerra Inspector de trasportes de esta Plaza.

Hace saber: Que debiendo contratarse el acarreo de de los artículos y suministros de Subsistencias y Utensilios por el término de dos años, desde el desembarcadero de la Fortaleza de Isabel II al edificio de provisiones y vice-versa, así como desde las Factorías de ambos servicios en esta Plaza al muelle de la misma y vice-versa; se invita por el presente anuncio á una pública subasta, que tendrá lugar el día cuatro de Setiembre próximo á las once de su mañana en esta Comisaría de Guerra, sita en la Calle de las Moreras número 1, con arreglo al pliego de condiciones y

precio límite que se hallará de manifiesto en la misma, y al modelo de proposicion que se inserta al pié de este anuncio, la que deberá ser estendida en papel del sello 11.—Mahon 29 Julio de 1885—Juan Alomar

Modelo de proposicion.—D. N. vecino de cou cédula de clase fecha n.º, espedida por (la Dependencia que sea), enterado del pliego de condiciones y precio límite que ha de regir para contratar el acarreo de los artículos y suministros de Subsistencias y Utensilios por el término de dos años, desde el desembarcadero de la Fortaleza de Isabel II al edificio de provisiones de la misma, así como desde las Factorías de ambos servicios en la Plaza de Mahon al muelle y vice-versa, se obliga á verificar este servicio por (tantas en letras) pesetas diarias, acompañando el documento que justifique haber constituido el Depósito prvenido.

(Fecha y firma del proponente)

El Intendente Militar del Distrito de las Islas Baleares.

Hago saber: Que debiendo contratarse segun lo dispuesto por el Exmo. Sr. Director General de Admon. Militar en orden de 16 del actual por el término de un año á contar desde primero de Octubre próximo á fin de Setiembre del año viniente y un mes mas si así conviniese á la Admon. Militar, la adquisicion de las cantidades de artículos que se espresan en el cuadro que á continuacion se detalla, consideradas necesarias en las factorías de utensilios de este Distrito para atender al suministro del Ejército; se convoca por el presente á una publica y simultánea subasta que tendrá lugar á las doce del día catorce del mes de Agosto próximo en los estrados de esta Intendencia y Comisaría de guerra de Mahon con sugesion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en las citadas dependencias todos los días no festivos desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde, el de precios límites que tambien se explicará y publicará con ocho días de anticipacion á la subasta y modelo de proposicion que al final de este anuncio se estampa, en el concepto de que las personas que deseen tomar parte en este servicio deberán presentar sus proposiciones antes de la media hora que preceda á la del día indicado en pliegos cerrados, estendidas en papel del sello 11.º y hallarse presentes ó legalmente representados en el acto de la licitacion para esclarecer las dudas que puedan ofrecerse y en caso de aceptacion firmar el acta de remate.

Cuadro expresivo de las cantidades de artículos que se calculan necesarias durante un año en cada una de las factorías que se detallan.

Factoría de Palma.—50 hectólitos de aceite: 677 qq. m. de carbon: 400 id. paja larga para relleno de jergones y cabezales.

Factoría de Mahon.—42 hectólitos de aceite: 704 qq. m. de carbon: 300 id. paja larga para relleno de jergones y cabezales.

Estas cantidades podrán aumentar ó disminuir segun lo reclamen las exigencias del servicio.—Palma 22 Julio de 1885.—P. A.—El Subintendente, José Tous.

Modelo de proposicion

D. N. N. vecino de con cédula personal de (tal clase) espedida en el número ; enterado del anuncio y del pliego de condiciones formulado por la intendencia militar de este Distrito en veinte y dos del mes próximo pasado, bajo los cuales se saca á publica subasta la adquisicion de varios artículos con destino á las factorías de utensilios del mismo; se comprometo por sí (ó como apoderado de D. N. N. ó tal Sociedad, segun documento legal que acompaña) á la entrega con arreglo á dicho pliego de los siguientes artículos por los precios (tal dependencia) en den cios y con destino á las factorías que se espresan á continuacion. Para la factoría de Palma. (aquí se espresarán los artículos para los cuales se quiera hacer proposicion en la forma que para cada uno se indica.) El aceite á (tantas) pesetas (tantos) céntimos el hectolitro.—El carbon á (tantas) pesetas (tantos) céntimos el quintal métrico.—La paja larga para relleno á (tantas) pesetas (tantos) céntimos el quintal métrico.

Para la factoría de Mahon. (en igual forma que se ha indicado para la de Palma.)

Acompañando en garantia el talon del depósito que marca la condicion 5.º del pliego.

(Fecha y firma del proponente.)

Casino Circo Industrial

Se participa á los señores Sócios que el domingo 2 de Agosto se procederá á la eleccion de Presidente por renuncia del que lo desempeñaba.

Mahon 30 Julio de 1885.—P. A. de la Junta, Pedro V. Pons Srio.



A TOMAR CHOCOLATE

A PRECIO DE FABRICA

CHOCOLATERÍA

CUESTA DE DEYÁ NÚMERO 5

Sin aumento de ninguna clase y tal como se vende en Madrid y Barcelona, ofrecemos al público el mas completo surtido que desearse puede en Chocolates.

De la celebre Compañía Colonial tenemos casi todas las clases que se fabrican, con y sin Canela respectivamente, y un buen surtido de botes del riquísimo Café de Paris.

Lo mismo decimos del conocido y recomendable fabricante Sr. Juncosa, con alguna variedad en bombonería fina.

Otro tanto de D. Matias Lopez, pues tenemos las principales clases de su fabricacion.

Idem idem idem de D. Antonio Amatller de Barcelona.

Y a pesar de ser todo á precio de fábrica como llevamos dicho, ofrecemos descuentos á todas las clases que se tomen por arrobas.

Respecto á los Chocolates de nuestra fabricacion propia, muy variados y garantizados por su bondad y pureza, nada tenemos que agregar á lo dicho otras veces; pues entre 4, 5, 6, 8, 10, 12, 14, 16 y 20 reales libra con y sin canela y con y sin vainilla respectivamente, bien puede escogerse el que sea mas á gusto.

Depósito Chocolatería Real, Deyá 5, Mahon.



CHOCOLATES Y CAFÉ

De la muy acreditada Fábrica la Compañía

COLONIAL DE MADRID.

En vista del grande y progresivo desarrollo que de su venta cada día se va obteniendo en esta Ciudad y demas pueblos de la Isla vienen aprobar una vez mas la justa fama que gozan tan ricos Chocolates en toda España y para que todos los consumidores de este lo puedan obtenerlos fresco, todos los correos procedentes de Barcelona se reciben en grandes cantidades en su antiguo depósito que diez y ocho años hace tiene establecido en esta en la Confiteria la Palma, Hannover 24, Confiteria de la Real casa.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMA LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que **La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y manganosos, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazoestomago, meseulerio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde dan datos y explicaciones.**

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

D. Enrique del Todo y Pont Juez de 1.ª Instancia del partido de Mahon.

Hago saber: que el día 31 del actual á las 11 de la mañana y siguientes hábiles necesarios se venderá en publica subasta en el local de este Juzgado siendo la postura competente varios libros y efectos procedentes de la disuelta sociedad de recreo Casino de la Union; las condiciones de esta subasta quedan de manifiesto en la escribanía del infrascripto actuario en el correspondiente pliego; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en los autos concurso de acreedores de dicha sociedad.

Dado en Mahon á 20 de Junio de 1885.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

Asociacion de Beneficencia domiciliaria de Mahon.

Se convoca Junta General para el día 1.º de Agosto próximo, á las 5 de la tarde, en la Casa Consistorial de esta ciudad, para proceder á la eleccion de vocales que prescriba el reglamento.

Mahon 28 Julio 1885.—P. A. de la J. D. Juan J. Vidal, Vice-Secretario.

Subasta

El día 5 de Agosto á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal la casa n.º 13 de la calle de S. Lorenzo de esta ciudad, á voluntad de sus dueños y con sugesion á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

PARA VENDER

Lo está la casa calle Concepcion núm. 5. Informarán los Sres. Sintes y Cardona calle Nueva 24.

Casa en Villa-Carlos

Hay en venta una muy bien situada. Informarán en esta Ciudad Calle de S. Juan n.º 46.

EN VENTA

Lo está la casa situada en esta ciudad calle del Castillo núm. 105. Informará el Notario D. Pedro Orfila Plaza de la Consituccion 14.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 30.